

# 40EME ANNIVERSAIRE DU JUMELAGE

LUDWIGSBURG

16 SEPTEMBRE 1990

11 H

Monsieur le Maire de Ludwigsburg,

Messieurs les Maires des communes jumelées  
avec Ludwigsburg,

Mesdames, Messieurs,  
Chers Amis,

C'est une évidence pour tous ceux ici  
rassemblés, que de penser ce moment important et  
solennel.

Représentant la Ville de Montbéliard,  
petite ville à la grande Histoire dans l'Est de la  
France, c'est pour moi, et pour tous les  
Montbéliardais qui m'accompagnent, un grand moment  
historique.

C'est déjà le 40ème anniversaire du 1er signe d'amitié, et de réconciliation de 2 peuples qui se sont affrontés, et qui 5 ans après la fin des hostilités décidaient volontairement et spontanément de bâtir des liens d'amitié, et d'échanges culturels.

Ces efforts seront officiellement couronnés lundi, à Munich, à l'occasion du sommet franco-allemand. La remise du prix De Gaulle - Adenauer récompense nos villes de Ludwigsburg et de Montbéliard, et cette récompense ira en premier aux hommes et aux femmes de nos deux villes qui sont les artisans de cette amitié.

Cette distinction, attribuée pour la 1ère fois à deux communautés, donnera, j'en suis sûr, encore un nouvel élan à nos jumelages.

Mais la présence dans ce superbe forum de Ludwigsburg, des délégations de Grande-Bretagne, d'Union Soviétique et bien-sûr de nos amis würtembergeois marquent pour l'Histoire, et l'identité culturelle de la Ville, et du Pays de Montbéliard, le rendez-vous avec plus de 10 000 ans d'histoire.

Nous réalisons, chose incroyable, et l'occasion est belle à saisir, la synthèse de plus de 10 000 ans d'échanges, de fusions, de courants d'influences européennes entre nous tous, de la Grande-Bretagne, à la Mer Noire en passant par le Würtemberg.

Honneur aux nouveaux amis de Ludwigsburg (qui deviennent par là même nos amis).

Chers amis de Jevpatoria, voilà 10 000 ANS la France de la "Hâche polie", du début des techniques agricoles doit à votre région l'essaimage de cette évolution, de l'organisation humaine. Mais plus encore des rives de la Mer Noire, toujours par le Danube, nous est venue l'Histoire proprement dite, la conquête du sol il y a 6000 ans. La France qui resta longtemps une nation agricole doit cette spécificité à cette civilisation originaire des bords de la Mer Noire. Montbéliard occupe une place de choix dans cette phase de l'évolution de la société française, avec le 1er site archéologie de France, qui explique ce passage d'une population de nomades à une civilisation d'agriculteurs il y a 6000 ans.

Voilà le 1er lien avec nos amis soviétiques. L'Histoire trouva d'autres occasions de rapprochement avec au XVIIIème et XIXème siècle l'installation en Russie comme précepteurs, techniciens, universitaires de très nombreux Montbéliardais. La gouvernante de Tchaïkovski était Montbéliardaise. L'inventeur mondial des chenilles souples, chef du garage du Tsar en 1914 était Montbéliardais.

Aux 1ère années du Moyen-Age, le christianisme nous arriva de Grande-Bretagne et un important foyer, installé à une trentaine de KM de Montbéliard, vint forger les fondements religieux de la Ville de Montbéliard avec le 1er Saint de la cité, Saint-Maimboeuf aux origines légendaires britanniques.

Aujourd'hui, les entreprises PEUGEOT, dont le site le plus important est aménagé en grande partie sur la commune de Montbéliard, a essaimé en Grande-Bretagne, à COVENTRY, dans la région de LONDRES; des contacts existent entre nos 2 communautés.

C'est à présent une évidence de parler du mariage de raison entre Montbéliard et le Württemberg. 5 siècles durant, la société montbéliardaise va étudier en Württemberg, va croire et prier sur l'exemple würtembergeois, va bénéficier de l'apport des artistes würtembergeois, et aujourd'hui, montre l'exemple par ce jumelage, 1er du nom au sein de la coopération franco-allemande.

Les exemples d'échanges entre toutes les communautés, ici présentes, sont multiples. J'ai tenu à vous en présenter quelques-uns pour montrer comment les leçons de l'Histoire peuvent parfois jouer de coïncidence.

Mais la belle image que les Montbéliardais ramèneront avec eux, de ces événements, de ces 15 et 16 septembre 1990, c'est celle de la fête de la fraternité.

Ce mot a un sens tout particulier dans la bouche des Français, grâce aux conquêtes de la Révolution Française. Condorcet, l'un de nos grands philosophes de la Révolution Française, prenait cet exemple de l'Europe de la Préhistoire où il écrivait :

"les relations plus fréquentes, plus durables avec les mêmes individus, l'identité de leurs intérêts, les secours mutuels qu'ils se donnaient ont dû produire également

- et le sentiment de la Justice
- et une affection mutuelle entre les membres de la société."

C'est ce que nous recherchons tous, à travers ces actions de jumelage ou de rapprochement entre les peuples : lutter contre les préjugés, les a priori; comprendre la richesse de la différence.

Yannis RITSOS, un écrivain grec du début du siècle écrivait :

" Je crois que notre principale liberté n'est pas notre solitude, mais notre fraternité".

Cette réflexion est tout à fait d'actualité, et comme PLATON, le philosophe grec, mais d'un autre temps, remerciait le ciel d'être né du temps de SOCRATE (un autre grand philosophe), je me réjouis (et je crois avec tous les hommes de bonne volonté ici réunis) de vivre ce que nous vivons aujourd'hui, dans le rapprochement entre les nations, et ces grands moments de conquête de Liberté qui soufflent sur l'Europe, en cette fin du XXème siècle.

Je terminerai mon propos par une phrase d'un haut fonctionnaire français, père de l'idée d'Europe Communautaire : Jean MONNET. Cette phrase me paraît d'une beauté et d'une force irrésistible. En cette année, 40ème anniversaire (tout comme notre jumelage MONTBELIARD-LUDWIGSBURG) de la déclaration sur la constitution d'une Communauté Européenne, c'est un hommage que nous rendons à Jean MONNET, qui écrivait :

"Lorsque je partis pour mon premier voyage lointain, à 18 ans, mon père me dit : n'emporte pas de livres. Personne ne peut réfléchir pour toi. Regarde par la fenêtre, parle aux gens. Prête attention à celui qui est à côté de toi".

MERCI